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7. Sitzung der LAG Raiffeisen-Region 

 

Protokoll 

 

Datum: 25.01.2018, 18.00 – 19.20 Uhr Ort: ASL Linkenbach 

Teilnehmer: siehe Teilnehmerliste  

 

Tagesordnung 

1. Feststellung der ordentlichen Ladung und Beschlussfähigkeit 

2. Protokoll der letzten Sitzung (gemeinsame Sitzung mit der LAG Rhein-Wied am 29.05.17) 

3. Aktivitäten 2017 (Bericht des Regionalmanagements), u.a. Bürgerprojekte, Projekte der LAG, Ko-

operationsprojekte, Beschluss des Jahresberichts, Ergebnisse der Selbstevaluierung nach 12 Mo-

naten LEADER in der Raffeisen-Region 

4. Beschlussfassungen 

 neue Mitglieder der LAG 

 Änderungen der LILE, u.a. Anhebung der Zuwendungssätze für gemeinnützige Zuwendungs-

empfänger 

 Bürgerprojekte 2018 

 Aktions- und Kommunikationsplan 2018 

5. Ausblick 2018 

6. Sonstiges. 

 

 

Bürgermeister Mendel begrüßt die anwesenden Mitglieder LAG Raiffeisen-Region herzlich. Er stellt her-

aus, dass LEADER in der Raiffeisen-Region nun Fahrt aufgenommen hat. Im Raiffeisen-Jahr (200. Ge-

burtstag von Friedrich Wilhelm Raiffeisen wäre der 30.03.2018) sollen wieder viele Projekte auch im Sinne 

Raiffeisens angegangen und umgesetzt werden. 
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TOP 1:  Feststellung der ordentlichen Ladung und Beschlussfähigkeit 

Der LAG-Vorsitzende Volker Mendel begrüßt die Anwesenden und stellt die ordnungsgemäße Ladung 

fest.  

Beschlussfähigkeit 

 

Anzahl der Mitglieder der LAG insgesamt: 26 100 % 

Anzahl der anwesenden Mitglieder: 17 65,4 % 

davon öffentliche Partner 5 29,4 % 

davon Wirtschafts- und Sozialpartner 5 29,4 % 

davon Vertreter der Zivilgesellschaft 7 41,2 % 

Beschlussfähigkeit gegeben: ja 

Volker Mendel stellt fest, dass die LAG beschlussfähig ist, da 16 von 26 Mitgliedern anwesend sind. Auch 

die erforderlichen Quoren bei der Verteilung der LAG-Mitglieder auf die verschiedenen Gruppen werden 

eingehalten. Die LAG-Vollversammlung ist damit beschlussfähig. 

TOP 2: Protokoll der letzten Sitzung 

Volker Mendel fragt, ob es Anmerkungen der Anwesenden gibt? Keine. 

TOP 3: Aktivitäten (Bericht des Regionalmanagements) 

Ehrenamtliche Bürgerprojekte 2017 

Insgesamt wurden alle 8 Projekte abgerechnet und die Fördersumme von 13.000 € nahezu vollständig 

ausgeschöpft. Aus der Abrechnung ergeben sich folgende Hinweise und Empfehlungen für den nächsten 

Förderaufruf Bürgerprojekte: 

 Bankverbindung bereits im Antrag abfragen 

 klare Kommunikation, dass die Antragssteller zunächst die Summe vorlegen müssen 

 klar kommunizierte Fristen, bei Verspätung kann keine Abrechnung erfolgen 

 Bilder und Nachweisdokumente sind in digitaler Form bei der Geschäftsstelle einzureichen. 

Die Bürgerprojekte werden im anschließenden Regionalforum der Öffentlichkeit vorgestellt. 

Im Jahr 2018 können voraussichtlich 15.000 € verteilt werden. Wie die inhaltliche Ausrichtung erfolgt, soll 

Thema unter TOP 4 sein. 
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Projekte der LAG 

Raiffeisenbänke 

 Die Ausschreibung der Raiffeisenbänke lief bis zum 09.01.18. Für die Bänke sind 3 Angebote einge-

gangen. Aktuell wird geprüft, ob die gelieferte Qualität vergleichbar ist. 

 Parallel hat sich die ADD in den vergangenen Tagen zum Förderantrag gemeldet (der vorzeitige Maß-

nahmenbeginn wurde nach Vorlage restlicher Unterlagen zeitnah in Aussicht gestellt). 

 Nach Auftragserteilung wird die Produktion ca. 8 Wochen dauern, bevor eine Auslieferung an die 61 

Adressen (!) in der Raiffeisen-Region erfolgen kann. Ziele ist es, die Bänke im Frühjahr in den Ortsge-

meinden aufzustellen. 

 Das Entscheidungsgremium hat am 16.01.2018 seine Zustimmung gegeben, dass Volker Mendel als 

LAG-Vorsitzender bei vergleichbarer Qualität den Auftrag an den günstigsten Bieter vergeben darf. 

 Aktueller Stand: Ausschreibung ist gelaufen, günstigster Bieter soll den Auftrag kriegen,  

die Bank von RMH Holzplus ist etwas anders: 

- Sitzfläche: 3 Lattungen, Kanten sind abgerundet (8 mm), auch außen Rundungen 

- Bretter stehen rechts und links etwas über 

- Rückenlehne abgerundet (oben und unten gleich, wie unten) 

- Das Douglasienholz kommt übrigens (zufällig) aus einem Dierdorfer Wald! 

Die LAG-Vollversammlung bittet Herrn Mendel, den Auftrag unter Berücksichtigung einer korrekten 

Vergabe und Vorliegen des vorzeitigen Maßnahmenbeginns wie oben dargestellt an RMH Holzplus aus 

Kurtscheid zu vergeben. 

Gesundheitliche Versorgung 

 Der Förderantrag ist fertiggestellt, ein Leistungsverzeichnis wurde erstellt, das in der nächsten Sitzung 

der Steuerungsgruppe am 06.02.18 besprochen wird. Dann können zeitnah Angebote eingeholt wer-

den. 

Kooperationsprojekte 

Marion Gutberlet berichtet kurz über den Stand der Vorbereitung der verschiedenen Kooperationsprojek-

te: 

 Westerwald-Sieg: Zum Vorhaben Regionale Produkte gibt es eine Rückmeldung des MWVLW, dass 

eine 100 %-Förderung (noch) nicht in Aussicht stellen konnte. Die LAG Westerwald-Sieg hat daher in 

der vergangenen Woche entschieden, das Projekt auch mit einer 75 %-Förderung (LAG-Projekt mit 

Premium-Förderung) umzusetzen. Der Eigenanteil wird von der LAG Westerwald-Sieg übernommen. 

Das Vorgehen wird daher jetzt konkret angegangen. 

 Rhein-Wied: Zum Vorhaben Geotourismus wurde ein Projektsteckbrief vorbereitet, der sich aktuell in 

der Abstimmung mit der LAG Rhein-Wied befindet. 

Auf dieser Grundlage kann dann eine Kostenschätzung eingeholt werden. Das weitere Vorgehen wird 

laufend in der Steuerungsgruppe besprochen; im nächsten Treffen des Entscheidungsgremiums wird 

es voraussichtlich Konkretes zu berichten geben. 
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 Rhein-Wied: Das Vorhaben Bildung nachhaltiger Ernährungskompetenz wird gemäß Rücksprache mit 

Priska Dreher im kommenden Aufruf eingereicht. 

Jahresbericht 2017 

Marion Gutberlet stellt die Grundzüge des Jahresberichts 2017 vor, der im Vorfeld an die Mitglieder der 

LAG versendet wurde. 

Seitens der LAG-Mitglieder gibt es keine Fragen dazu. 

Ergebnisse der Selbstevaluierung nach 12 Monaten LEADER in der Raffeisen-Region 

Marion Gutberlet stellt kurz die Ergebnisse der Selbstevaluierung im Juni/Juli 2017 vor, zu der alle Mit-

glieder der LAG eingeladen waren. 

Ziel war die Erfassung der Zufriedenheit der LAG-Mitglieder mit dem LEADER-Prozess, den Strukturen 

und der Arbeit des Regionalmanagements. Die Auswertung ist allen Mitgliedern rechtzeitig vor der Sitzung 

zugegangen. 

In der Diskussion werden vor allem folgende Punkte besprochen: 

 Zusammensetzung der LAG: Alles sind ausgefordert, jederzeit Vorschläge für eine Ergänzung der LAG 

zu machen. 

 Die Uhrzeit und Dauer der Sitzungen wird mit Rücksicht auf die ehrenamtlichen Mitglieder nicht verän-

dert. 

 Es besteht kein Bedarf, weitere Informationen zu LEADER in RLP und Deutschland über das Regio-

nalmanagement zu verbreiten. Marion Gutberlet verweist in diesem Zusammenhang auch auf die 

Webseite der dvs: https://www.netzwerk-laendlicher-raum.de/.  

2018 werden alle LAG-Mitglieder und weitere Personen auch vom IflS im Auftrag des MWVLW angemailt 

(Zwischen-Evaluierung aller LEADER-Regionen in RLP). 

Raiffeisen-Botschafter 

Am 13.11.17 war Ausbildungsbeginn der 24 TeilnehmerInnen. Nach Abschluss der Ausbildung werden 

nach Einschätzung von Marion Gutberlet gute Leute zur Verfügung stehen, die die Raiffeisen-Idee bei 

Gästen und in der Region verbreiten können. 

Inhalte sind: Thema Raiffeisen, Didaktik und Führung sowie Organisation von touristisch geführten Aktio-

nen. 

Aktuell gibt es Überlegungen, weitere Module als LEADER-Projekt zu beantragen. 

Weiteres findet sich unter www.leader-raiffeisen-region.de.  

https://www.netzwerk-laendlicher-raum.de/
http://www.leader-raiffeisen-region.de/
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TOP 4: Beschlussfassungen 

4.1 Mitglieder der LAG 

Volker Mendel stellt den Bedarf dar, zwei neue Stellvertreter in den Gremien der LAG zu benennen. Die 

vorgeschlagenen Personen haben bereits im Vorfeld ihre Zustimmung erteilt. 

Eine Diskussion wird nicht gewünscht. 

Beschlussvorschlag: 

Die LAG Raiffeisen-Region wählt das LAG-Mitglied Dr. Sabine Knorr-Henn als Stellvertreterin von 

Adalbert Hünerfeld im Entscheidungsgremium sowie das LAG-Mitglied Frank Krause als Stellver-

treter für Eckhard Hölzemann in der Steuerungsgruppe. 

 

Anzahl der Mitglieder der LAG insgesamt: 26 100 % 

Anzahl der anwesenden Mitglieder: 17 65,4 % 

davon öffentliche Partner 5 29,4 % 

davon Wirtschafts- und Sozialpartner 5 29,4 % 

davon Vertreter der Zivilgesellschaft 7 41,2 % 

Beschlussfähigkeit gegeben: ja 

Abstimmungsergebnis: Die LAG-Vollversammlung stimmt dem Beschlussvorschlag einstimmig zu. 

4.2 Änderungen der LILE  

Marion Gutberlet stellt die wesentlichen Änderungen der LILE vor: 

 Redaktionell werden die Mitglieder der LAG aktualisiert (LILE, S. 50). 

 Die Zuwendungssätze für gemeinnützige Zuwendungsempfänger werden auf 50 % Basisförderung 

und 75 % Premiumförderung angehoben. (LILE, Anpassung der Tabelle und der Textpassage auf 

S. 59) 

 Die Angabe, dass die Premiumförderung pauschal 10 % höher als die Basisförderung ist, wird gestri-

chen, weil sie so nicht stimmt. (LILE, S. 59) 

 Die Beschränkung der Anzahl der Ehrenamtlichen Bürgerprojekte auf insgesamt max. 20 im Förder-

zeitraum wird gestrichen. (LILE, S. 59) 
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Beschlussvorschlag:  

Die LAG Raiffeisen-Region stimmt den vorgeschlagenen Änderungen zu und bittet die Geschäfts-

stelle, die erforderlichen Schritte zur Anerkennung der geänderten LILE einzuleiten. 

 

Anzahl der Mitglieder der LAG insgesamt: 26 100 % 

Anzahl der anwesenden Mitglieder: 17 65,4 % 

davon öffentliche Partner 5 29,4 % 

davon Wirtschafts- und Sozialpartner 5 29,4 % 

davon Vertreter der Zivilgesellschaft 7 41,2 % 

Beschlussfähigkeit gegeben: ja 

Abstimmungsergebnis: Die LAG-Vollversammlung stimmt dem Beschlussvorschlag einstimmig zu. 

4.3 Bürgerprojekte 2018 

Mario Gutberlet informiert, dass für ehrenamtliche Bürgerprojekte 2018 voraussichtlich 15.000 € bereitge-

stellt werden können. Ein entsprechendes Schreiben von Minister Wissing ist seitens des MWVLW ange-

kündigt. 

Die Mitglieder der LAG-Vollversammlung beraten eine mögliche inhaltliche Ausrichtung der Ausschrei-

bung 2018: 

 keine spezielle Zielgruppe (im letzten Jahr standen Kinder und Jugendliche im Fokus) 

 wieder Fokus Raiffeisen („Was einer allein nicht schafft, …“) 

 Aufruf, v.a. zu folgenden Themen Projekte einzureichen: 

- Integration/Inklusion 

- Naturschutz und Umweltschutz 

- Gezielte Einbeziehung älterer Menschen (ab 60 Jahre). 

Beschlussvorschlag: 

Die LAG-Vollversammlung beschließt, dass der Aufruf gestartet werden soll, sobald das Schreiben 

von Minister Wissing da ist. Der LAG-Vorsitzende und die LAG-Steuerungsgruppe werden beauf-

tragt, die Konkretisierung der o.g. inhaltlichen Schwerpunkte voranzutreiben und alle erforderli-

chen Schritte zeitnah einzuleiten. 
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Anzahl der Mitglieder der LAG insgesamt: 26 100 % 

Anzahl der anwesenden Mitglieder: 17 65,4 % 

davon öffentliche Partner 5 29,4 % 

davon Wirtschafts- und Sozialpartner 5 29,4 % 

davon Vertreter der Zivilgesellschaft 7 41,2 % 

Beschlussfähigkeit gegeben: ja 

Abstimmungsergebnis: Die LAG-Vollversammlung stimmt dem Beschlussvorschlag einstimmig zu. 

4.4 Aktions- und Kommunikationsplan 2018 

Marion Gutberlet stellt den Aktions- und Kommunikationskonzept 2018 vor. Unter anderem wird die Steu-

erungsgruppe beauftragt, das Prozedere für eine Identitätsstrategie der Raiffeisen-Region zu entwickeln.  

In dem Zusammenhang stellt sich kurz die Initiative grün-flow-saat vor, die sich für die Wertschätzung 

eines gesunden Bodens in der Raiffeisen-Region einsetzt und auch wichtige Querbezüge zur Imagebil-

dung der Region sieht (Attraktivität für Menschen mit Kindern, in die Raiffeisen-Region zu ziehen etc.). 

Bürgermeister Mendel bittet um Zustimmung zum vorgestellten Aktions- und Kommunikationskon-

zept 2018. 

 

Anzahl der Mitglieder der LAG insgesamt: 26 100 % 

Anzahl der anwesenden Mitglieder: 17 65,4 % 

davon öffentliche Partner 5 29,4 % 

davon Wirtschafts- und Sozialpartner 5 29,4 % 

davon Vertreter der Zivilgesellschaft 7 41,2 % 

Beschlussfähigkeit gegeben: ja 

Abstimmungsergebnis: Die LAG-Vollversammlung stimmt dem Aktions- und Kommunikationsplan 2018 

einstimmig zu. 

4.5 Auftrag Sweco 2018-2020 

(Zu Beginn dieses Tagesordnungspunktes verlässt Marion Gutberlet den Tagungsraum.) 

Die Fa. Sweco in Koblenz hat zum 01.07.2016 den Auftrag erhalten, dass Marion Gutberlet die Leistun-

gen des Regionalmanagements in der Raiffeisen-Region übernimmt. Der Vertrag läuft zunächst vom 



8 

 

 
 

 

 

 

www.sweco-gmbh.de 

01.07.2016 – 30.06.2018. Gemäß § 4 des zwischen der VG Puderbach (stellvertretend für die LAG) und 

des Büros Sweco geschlossenen Vertrags ist die Auftraggeberin „zweimalig durch einseitige Erklärung 

berechtigt, den Beratungsvertrag um 24 Monate zu verlängern. Diese Erklärung ist mit einem Vorlauf von 

drei Monaten zu geben.“ 

Konkret bedeutet dies, dass die Verlängerung des Auftrags spätestens im Laufe des März erfolgen muss. 

Da auch die Selbstevaluierung die große Zufriedenheit signalisiert und keine weitere Sitzung des Ent-

scheidungsgremiums oder der LAG-Vollversammlung geplant ist, bittet Volker Mendel die anwesenden 

LAG-Mitglieder um Zustimmung, zu folgender Beschlussformulierung: 

Beschlussvorschlag: 

Die LAG Raiffeisen-Region beschließt, dass der Beratervertrag mit Sweco auf der Grundlage sei-

nes § 4 um 2 Jahre bis zum 30.06.2020 verlängert wird. Wie bisher sollen die Beratungsleistungen 

vor allem in Person von Marion Gutberlet erbracht werden. 

 

Anzahl der Mitglieder der LAG insgesamt: 26 100 % 

Anzahl der anwesenden Mitglieder: 17 65,4 % 

davon öffentliche Partner 5 29,4 % 

davon Wirtschafts- und Sozialpartner 5 29,4 % 

davon Vertreter der Zivilgesellschaft 7 41,2 % 

Beschlussfähigkeit gegeben: ja 

Abstimmungsergebnis: Die LAG-Vollversammlung stimmt dem Beschlussvorschlag einstimmig zu.  

5. Ausblick 2018 

Marion Gutberlet kehrt zu diesem TOP zurück und berichtet, dass am 19.02.2018 das nächste Treffen des 

LEADER-Lenkungsausschusses (Treffen des MWVLW, der ADD und aller LEADER-Manager aus RLP) in 

der Raiffeisen-Region (Linkenbach) stattfindet. BM Volker Mendel wird als Vorsitzender der LAG Raiffei-

sen-Region ein Grußwort sprechen. 

5. Projektaufruf 

Das LAG-Entscheidungsgremium hat am 16.01.18 beschlossen, den 5. Projektaufruf mit den folgenden 

Eckdaten zu veröffentlichen: 

 Datum des Aufrufes: 26.01.2018 

 Stichtag für die Einreichung von Projektsteckbriefen: 07.04.18 (Ausschlussfrist) 

 Datum der Projektauswahl durch das LAG-Entscheidungsgremium: 23.05.2018 

 Höhe des Fördermittelbudgets dieses Projektaufrufs: 502.994,91 € (441.820,71 € ELER-Mittel, zusätz-

lich 61.174,20 € Landesmittel). 
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6. Sonstiges 

Volker Mendel fragt, ob es noch weitere Anmerkungen/Informationen gibt. Dies ist nicht der Fall, sodass 

er die Sitzung um 19.20 Uhr schließt und alle einlädt, am anschließenden Regionalforum teilzunehmen, 

das um 19.30 Uhr beginnt. 

 

 

Puderbach, den 14.02.18 

 

 

Protokollführerin: Marion Gutberlet, Regionalmanagement (Sweco) 

 

 

Unterschrift: Volker Mendel, Vorsitzender der LAG Raiffeisen-Region 


